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 摘要 

國立雲林科技大學於2014年9月共收到9位攻讀財金碩士學位的印尼公費碩

士生，此9位碩士生於2016年7月畢業，返回印尼於萬隆科技大學、三寶瓏科技大

學等校任職講師。在這樣的緣由下，雲林科技大學的管理學院院長、財金系系主

任及企管系系主任於2017年1月15日至1月20日，赴印尼拜訪及進行招生活動。參

訪的地點依序包括三寶瓏科技大學、泗水理工大學、萬隆科技大學、印尼代表處

教育組及雅加達臺灣教育中心。三寶瓏科技大學、泗水理工大學原本就與雲林科

技大學為MOU之友校，此行亦與萬隆科技大學簽訂MOU。此行的具體成效除了

與萬隆科大簽訂MOU，與各學校的主管會談，和學生面對面的招生座談及與印尼

代表處教育組李秘書及雅加達臺灣教育中心李總經理的會談，更有助於瞭解印尼

目前技職教育的發展現況，且透過此行，將雲科的管院直接讓這些重點科技大學

的主管與學生了解雲科在技職教育的優勢，相信對於未來與印尼的學生交流將有

所助益。 
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壹、目的 

印尼政府於 2014 年 9 月提供公費獎學金(Indonesia DIKTI Scholarship)供該

國大學畢業生赴台進修碩士，國立雲林科技大學於 2014 年 9 月共收到 9 位攻讀

財金碩士學位的印尼公費碩士生，此 9 位碩士生於 2016 年 7 月畢業，返回印尼

於萬隆科技大學、三寶瓏科技大學等校任職講師。於 2017 年 1 月，雲林科技大

學的管理學院陳院長、財金系系周主任及企管系潘主任，赴印尼拜訪這些學校，

一來用以了解這些學生畢業後的任職狀況，二來對這些學校進行招生宣傳，以強

化管院的國際化。 

此行程自2017年1月15日至1月20日，參訪的地點依序包括三寶瓏科技大學、

泗水理工大學、萬隆科技大學、印尼代表處教育組及雅加達臺灣教育中心。三所

大學的三寶瓏科技大學、泗水理工大學原本就與雲林科技大學為MOU之友校，

此行亦與萬隆科技大學簽訂MOU。萬隆科大與三寶瓏科大，皆為印尼近年來發

展技職教育的重點學校，此行的具體成效除了與萬隆科大簽訂MOU，與各學校

的主管會談，和學生面對面的招生宣傳與溝通及與印尼代表處教育組李秘書及雅

加達臺灣教育中心李總經理的會談，更有助於瞭解印尼目前技職教育的發展現況，

且透過此行，將雲科的管院直接讓這些重點科技大學的主管與學生了解雲科在技

職教育的優勢，相信對於未來與印尼的學生交流將有所助益。 

 

貳、過程 

第一天 2017/01/15(星期日) 

陳院長及潘主任因先到越南進行在職專班口試及主持畢業典禮，兩人自越南

搭乘越南航空 VN663 早上 8:05 的班機至新加坡轉 MI104 航班到三寶瓏，他們的

班機約下午 3:05 分到三寶瓏，抵達飯店約下午 4:30。周主任則搭乘華航 CI761

早上 9:05 班機，到雅加達轉印尼國內班機 GA224 至三寶瓏，周主任到達機場約

下午 6:40，再到飯店約 7:50。三人皆住在預訂的 Grand Candi Hotel，該飯店是三

寶瓏科技大學簽約的合作飯店，該飯店規模雖然不大，但櫃檯的服務也十分親切，

該飯店服務人員可以用英語和我們溝通，各項服務尚屬便利。 

 

第二天 2017/01/16(星期一) 

當日預計行程是去三寶瓏科技大學(Semarang State Polytechnic)拜訪校長、各

系所主管與教師及與同學進行招生座談會。早上 8:00 我們三人先把當日預計會

見到的人與行程討論一次，吃完飯後，與該校國際事務處派來迎接的教師一起搭

車前往三寶瓏科技大學。我們 10:00 準時到達校長室，除了校長 Director Supriyadi，

我們同時與國際長 Lusia，副校長 Kunto Purbone 晤談約 30 分鐘，主要內容係討

論該校的發展、國際化的狀況等。之後他們介紹該校會計系(會計系包括會計與

財金課程)與企管系 5 個 study program 的負責人給我們認識，另介紹曾經到臺灣
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就讀碩士，已返回該校任職的數位講師。我們三人接著向該校的校長及與會的主

管介紹管院及財金與企管兩個系所的簡介，同時和他們面對面討論各 program 的

課程安排與發展現況，相片 1 即為和校長、副校長、program chair 及各位 program 

chair 討論的相片。 

我們 13:00 開始和學生進行面對面的招生座談會。參加的學生非常踴躍，整

個會場是坐滿的，估計約 100 人左右。陳院長、潘主任及周主任一一介紹雲林科

技大學整體概況及管理學院、企管系所、財金系所的發展現況。我們強調雲科大

校園寬廣、學制師資完整、並有英語課程可提供學生作短期交換或攻讀碩博士學

位。在進行完 PPT 介紹後的 Q&A 時間，學生發言非常踴躍，他們的問題主要包

括是否有獎學金、如何申請等，在 Q&A 之後，許多同學和我們照相，並表達到

本校就讀的興趣。該校國際長 Lusia 看到許多學生就讀的意願很高，甚至幫忙補

充說若申請者太多，應依學生在校的表現給予不同程度的獎學金。和三寶瓏科技

大學的學生座談相片請參考圖 2。和雲科財金畢業於三寶瓏科技大學任教校友及

財務組教師合照為圖 3。 

我們的座談約在下午 4:30 結束，因避免市區塞車，即趕往三寶瓏機場，搭

乘 SJ226(廉價航空)飛往泗水。晚上約 9:00 抵達泗水機場，該晚三人住在 Novotel 

Surabaya Hotel，預計第二天拜訪泗水理工大學。 

 

第三天  2017/01/17(星期二) 

當日預計行程是去泗水理工大學(Institute Technology Sepuluh Nopember, ITS)

拜訪企管系主任與教師及與同學進行招生座談會。早上 8:00 我們三人先就當日

預計會見到的人與行程討論一次，10:00 我們三人先抵達國際事務處，由國際事

務處的承辦人帶我們到管理學院，我們在會議室與企業管理學系的主任 Dr. Imam 

Baihaqi 及三位講師見面。我們三人把雲科學校概況、管院概況、企管系與財金

系概況一一向 Dr. Imam Baihaqi 及幾位講師介紹，Dr. Imam Baihaqi 亦介紹他們

的系所發展，他表示雲科剛和泗水理工大學簽訂 MOU，而泗水理工大學向來以

工程學系的相關系所為主，企管系於 2011 年甫成立，是較晚成立的系所，故很

高興我們管院能有代表去拜訪他們與進行交流，他表示該系所的師資包括企管、

作業管理、會計與財務，仍以講師為主，其講師未來也需要進修博士學位，該系

所教學的重點為鼓勵學生有創業的精神，並重視學生企業實習及國際化交流。和

泗水理工大學 Dr. Imam Baihaqi 及幾位講師座談的相片請參考圖 4。 

中午用過簡單的餐盒後，13:00 我們進行和學生的座談。因該校適逢期末考

週，來參加的同學約 10 位。我們三人陸續對雲科學校概況、管院概況、企管系

與財金系概況作介紹，並請學生也介紹他們的背景。由學生的自我介紹可知大部

分來的大學生為理工背景，包括主修土木工程及數學等，其中三位數學系的女同

學在聽完財金系的簡介後，表示對財務工程頗有興趣，希望以後能有機會參加交

換生的課程或就讀碩士班。與泗水理工大學學生座談的相片請參考圖 5。 

與學生的座談約 3 點結束，我們三人即趕往泗水機場，擬搭乘下午 5:45 分
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的飛機航班 GA373 到萬隆。但因飛機延遲快一個鐘頭起飛，我們到了萬隆約晚

上 8:00。 

 

第四天  2016/01/18(星期三) 

當日預計行程是至萬隆科技大學(Bandung State Polytechnic, POLBAN)拜訪

校長及各系所主管、簽訂MOU及與同學進行招生座談會。早上8:00我們三人先就

當日預計會見到的人與行程討論一次，10:00我們抵達國際事務處，國際長Mr. 

Harita帶我們到校長室與President of POLBAN, Dr Ir Rachmad Imbang Tritjahjono、

兩位副校長、企管系系主任，會計與財務系主任見面。首先由萬隆科技大學校長

簽署MOU，陳院長代表雲林科技大學觀禮及攜回MOU。在簽署完MOU後，該校

長表示，目前印尼的總統非常重視技職教育，並賦於該校推動印尼技職教育的使

命，他們了解國立雲林科技大學在臺灣的傑出表現，故除了目前有6位財金領域

的老師自雲科畢業，他們非常樂意繼續與雲科合作，進行進一步的交流活動。與

萬隆科技大學簽訂MOU的相片請見圖6。 

下午13:00我們在該校的大禮堂進行招生活動，到達禮堂時，財金系畢業在該

校任職的6位講師已在禮堂等待我們，因潘主任與周主任都是這六位學生在臺灣

唸碩士時的授課教師，大家見面非常的開心，除了詢問個人近況並交換系所的最

新發展。因時間有限，在簡短的寒暄後，我們接著進行招生的PPT介紹，禮堂內

約計有60位學生來參加招生的活動，主要是企管系及會計與財務系大學部的學生。

我們三人把雲科學校概況、管院概況、企管系與財金系概況一一向學生介紹，在

Q&A的時間，學生踴躍發言，主要的問題為課程內容、錄取標準、獎學金及交換

生等相關訊息，Q&A之後，學生與我們進行合照，招生活動的全程，該校國際長

及會計與財金系主任Dr. Ruhadi 皆全程參與，可見其對該活動的重視。和萬隆科

技大學座談的相片請參考圖7，和自雲科財金系畢業返回萬隆科大任職講師的6位

校友合照，請參考圖8。 

原定 1/19 日上午與臺灣印尼代表處教育組李世屏秘書有約於雅加達見面，

因李秘書第二天有事出國，改為 1/18 晚上六點見面，故我們在萬隆科大的招生

活動約於 2:30 結束，接著搭乘計程車出發至雅加達。離開萬隆時車程原來頗為

順暢，但要接近雅加達市中心時，交通變得非常擁擠，還好我們預留了塞車的時

間，不到 5:30 就到達了約定的地點，我們提早到達之後，隨即撥電話給李秘書

告知我們已到達，李秘書隨即到臨。 

我們三人和李秘書聊及印尼的教育政策與當地華人的教育概況。李秘書表示，

在1970年代，印尼要求華人全部改名為印尼人的名字，華人不能學華語，故自那

個時代起迄今，約有兩代的華人幾乎是不認識中文字，但近幾年採較開放的政策，

自2003年起印尼的公立學校可以教華語，並開放設立私立的華人高中大學，且從

2017 年起，將農曆春節訂為全國假日，可放假一天，這在全印尼有超過90%的人

口信奉伊斯蘭教的大環境下，誠屬不易。李秘書亦提及印尼政府這幾年重視技職

教育，雲科有更多的機會和本地的學校進行交流，包括和當地的華語學校進行合
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作。他認為像我們三人到印尼以點對點的方式來進行招生活動，實質效益較高。

從和李秘書的見面會談，我們對印尼的教育政策及當地華人教育有了更進一步的

認識。和李秘書的合照請參考圖9。 

 

第五天  2017/01/19(星期四) 

 今日原定行程包括上午拜訪臺灣印尼代表處教育組及下午拜訪雅加達臺灣

教育中心，其中臺灣印尼代表處教育組已調整為1/18日傍晚見面，故1/19日剩下

的為下午的行程。我們和雅加達臺灣教育中心李總經理約下午4點見面，因考量

雅加達市中心容易塞車，提早出們至約定的地點。李總經理提及教育部目前指定

東海大學與雅加達臺灣教育中心合作，負責印尼華人子弟回台就讀及印尼人赴台

就讀的申請規劃事宜。故雅加達臺灣教育中心可謂在印尼協助華人子弟接受臺灣

教育的重要窗口，鑒於華語日益受到重視，該中心擬從現址搬至Univ. of 

Tarumanegara (UNTAR, 溫大)校園內。 

李總經理提到，向該機構申請輔導升學者，以唸大學居多，我們表示雲林科

技大學的國際管理學程是英語授課，非常適合對華語不熟悉的印尼華人子弟，或

者印尼高中畢業生申請就讀。李總經理亦提到，因目前准許設立華人私立高中與

大學，故未來申請到臺灣念書的印尼華僑應該會增加。我們與李總經理的會談約

至下午7點結束。會談結束，我們三人在附近用過晚餐，即搭車回飯店。和李總

經理的合照請參考圖10。 

 

第六天  2017/01/20(星期五) 

今天搭乘下午 2:30 從印尼雅加達機場起飛的華航 CI762 班機返回臺灣，考

量雅加達交通壅擠，為了避免延誤，因此用完早餐後，略為休息及整理行李，10:50

我們便離開飯店，搭乘飯店門口計程車前往機場。我們約在 12:20 分抵達機場，

但華航班機延遲一個鐘頭起飛，原定下午 8:55 抵達台北松山機場，實際到達松

山機場已約晚上 10:00，因高鐵最晚班次已無班車到我們三人住家，故各自搭乘

巴士及到台中轉搭其他巴士回家，結束充實的招生之旅。 

 

叁、心得 

我們三人此次印尼招生之行，除了親身體驗印尼的文化，對於與印尼目前的

教育政策也有較深刻的了解。首先，此行幫助我們了解印尼政府近年來加強宣導

技職教育，並努力地加強培育科技大學的師資，除了原本給予大學畢業生公費到

海外就讀碩士的補助，並鼓勵這些年輕的講師回國後，在短期內繼續進修博士班。

了解這些政策，包括印尼學生就讀碩博士班的動機，有助於雲科管理學院進行印

尼海外招生，及管院系所課程的調整。 

在多個學校進行完 PPT 介紹後的 Q&A 時間，學生發言非常踴躍，他們的問

題主要包括課程的內容、是否有獎學金、如何申請等，許多同學並表達到雲科就
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讀的意願。和學生的 Q&A 給予我們非常好的機會來了解印尼學生的需求，例如

能否提供有英語授課的課程及是否有獎學金制度，是印尼學生作為申請短期交換

生或攻讀碩博士學位的主要考量點。誠如三寶瓏國際長 Lusia 所言，設定獎學金

制度將會對印尼學生有相當大的實質幫助，也是他們申請學校的主要考量點。 

 

肆、建議事項 

1. 不論是三寶瓏科技大學、泗水理工大學、萬隆科技大學，我們三人皆觀察到這

些學生的英語能力不錯，且對於到海外作為交換生或進修碩士有濃厚的興趣，

故建議可將這些學校列為海外招生的重點學校。 

2.  自 1970 年代，印尼要求華人全部改名為印尼人的名字，華人不能學華語，故

自那個時代起迄今，約有兩代的華人幾乎是不認識中文字。誠如雅加達臺灣

教育中心李總經理提到，針對印尼僑生，應考慮其缺乏中文教育的背景，臺

灣的大學可考慮不再要求僑生要和本地學生一併修國文課、憲法課，反而是

加強中文的課程訓練，對印尼僑生較有實質助益。 

3. 目前印尼政府頗認同臺灣的技職教育的品質，故鼓勵公費生到臺灣就讀。但因

國民所得的差距，印尼的學生需要的是獎助學金，尤其是學雜費的減免，若

學校或國際事務處，能提供適當的獎學金機制，相信有助於延攬優秀的印尼

學生至臺灣就讀。 

 



6 
 

伍、附錄：照片 

圖 1. 和三寶瓏科技大學校長及行政主管合照 2017.01.16 圖 2.和三寶瓏科技大學學生招生座談 2017.01.16 

 
圖 3.和雲科財金畢業於三寶瓏科技大學任教校友及

財務組教師合照 2017.01.16 

圖 4. 和泗水理工大學 Dr. Imam Baihaqi 及幾位講

師合照 2017.01.17 

圖 5. 泗水理工大學學生招生座談 2017.01.17 圖 6 萬隆科技大學簽訂 MOU 2017.01.18 
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圖 7 與萬隆科技大學學生招生座談會 2017.01.18 圖 8.和雲科財金系畢業於萬隆科技大學任教校友

合照 2017.01.18 

圖 9 與臺灣印尼代表處教育組李世屏秘書會議

2017.01.18 

圖 10 與雅加達臺灣教育中心李總經理會議

2017.01.19 

 


